

**Zeitschrift:** Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =  
Gazetta militare svizzera

**Band:** 54=74 (1908)

**Heft:** 39

## Inhaltsverzeichnis

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 11.12.2024

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Allgemeine Schweizerische Militärzeitung.

Organ der schweizerischen Armee.

LIV. Jahrgang. Der Schweizerischen Militärzeitschrift LXXIV. Jahrgang.

Nr. 39.

Basel, 26. September.

1908.

Erscheint wöchentlich. — Preis per Semester für die Schweiz Fr. 5. — Bestellungen direkt an „Benno Schwabe, Verlagsbuchhandlung in Basel“. Im Auslande nehmen alle Postbureaux und Buchhandlungen Bestellungen an.

Inserate 35 Cts. die einspaltige Petitzeile.

Verantwortlicher Redaktor: Oberst U. Wille, Meilen.

**Inhalt:** Reiterei. — Die deutsch-österreichische Automobil-Uebungsfahrt. — Ketzereien über Seemacht. (Schluss.) — Zum Manöverbericht. — Ausland: Italien: Neuorientierung der italienischen Flottenpolitik.

## Reiterei.

Wz. Aus der Tatsache, dass die am Manöver des 3. Armeekorps formierte kleine Kavalleriedivision auf den Verlauf der Manöver scheinbar keinen grossen Einfluss ausgeübt hat, werden naturgemäss allerlei Schlüsse gezogen darüber, ob die Bildung solcher Verbände für unsre Manöver angezeigt sei.

Vielleicht ist eine dem frischen Manöver Eindruck entspringende Meinungsäusserung des Nächstbeteiligten am Platze.

Vor allem sei festgestellt, dass dies der erste wirklich vollwertige Versuch dieser Art war.

Entweder war früher der Kavalleriekörper bedeutend schwächer, oder dann war die Grundlage, auf welcher er arbeiten sollte, weniger glücklich. Das kombinierte Kavalleriemanöver 1906 war ein Gefechtsexerzieren grössern Stiles in dafür ausgesuchtem besonders günstigem Gelände.

Die diesjährige Manöveranlage verriet die Meisterhand.

Das Gelände war so, wie es eben unsre Hochebene bietet. Das einzig Improvisierte war der Divisionsstab.

Wenn nun am ersten Tage die Kavalleriedivision nicht leistete, was man erwartete, so trägt daran einzig und allein ein Augenblick der Ungeduld die Schuld, in welchem der Führer der Kavalleriedivision die (nahe) entscheidende Meldung nicht abwartete; daraus entsprang dann ein strategischer Denkfehler.

Dies hier, allen Diskussionen vorgängig, auszusprechen, erachte ich für geboten.

Weder Gelände, noch Funktion der Aufklärung, noch Tätigkeit der Unterführer haben damit etwas zu tun.

Auch in solchem Gelände muss unsre Kavallerie sich bewegen lernen und sie ist nahe daran, es zu können. Die Aufklärung hat mit wenig Ausnahmen recht gut funktioniert, die Unterführer sind prompt auf die Intentionen ihres Chefs eingegangen, die Truppe ist ihnen nicht ohne Geschick gefolgt.

Zwar ist ja sicher noch manches zu lernen und auch in unsern Milizverhältnissen erreichbar.

Namentlich Schnelligkeit des Entschlusses, der Befehlgebung, der Entwicklung, der Bewegung bedürfen weiterer Förderung.

Wie es etwa sein soll, wissen wir, theoretisch verstehen wir unsre Sache, uns fehlt aber noch praktische Uebung.

Alles muss Gelegenheit erhalten, Erfahrungen zu sammeln, — solche werden sicherlich nützliche Verwertung finden.

Nur der Vollständigkeit wegen sei darauf hingewiesen, dass am zweiten Tage die Kavalleriedivision in Verbindung mit Infanterieregiment 25 einen strategischen Erfolg errang, der für die blaue Division wohl verhängnisvoll geworden wäre und dass sie am Nachmittag des dritten Tages in einer Situation am äussersten rechten Flügel der roten Division (bei Hettlingen) sich befand, aus welcher hinaus am folgenden Tage (Angriff auf den Lindberg) jede Aktion der blauen Generalreserve paralytisch werden konnte.

Wenn ich vorerst darlegen wollte, dass der geringe Erfolg der Kavalleriedivision am ersten Tage einzig dem Divisionsführer zur Last fällt, so ist der Zweck meiner Darlegung, denjenigen entgegenzutreten, welche meinen, die Bildung grösserer Kavalleriekörper an unsern Manövern sei nutzlos, sie sei eine Grosstuererei; — unser Gelände biete der Führung grösserer Kavallerie-